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BIBLIOTECA CENTRAL UNIVERSITARIA BUAP, BIBLIOTECA CENTRAL UNIVERSITARIA BUAP, 
UNA VENTANA AL CONOCIMIENTOUNA VENTANA AL CONOCIMIENTO

NO HABRÁ 
DEDAZO; VAN 
A ELEGIR LOS 
POBLANOS: 
NACHO MIER

 La encuesta será la única forma en la que nuestro partido elegirá a quien encabece la Cuarta 
Transformación, nosotros preferimos hacer asambleas con mujeres y hombres, y no andamos dilapidando el 
patrimonio familiar con sombrillas, subrayó el coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier. 
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No pueden convivir No pueden convivir 
juntos la paz y la juntos la paz y la 
mentira, dijo el mentira, dijo el 
rector de la Catedralrector de la Catedral
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EN JUEGO
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Comprometido el Comprometido el 
gobierno estatal en gobierno estatal en 
fortalecer ganadería fortalecer ganadería 
y generar bienestar: y generar bienestar: 
Sergio SalomónSergio Salomón
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Condusef abre Condusef abre 
atención presencial atención presencial 
sin la necesidad de sin la necesidad de 
agendar una citaagendar una cita

TRISTETRISTE    
ANIVERSARIO 79 ANIVERSARIO 79 
PARA LA FRANJAPARA LA FRANJA

  El dia de ayer el club de futbol Puebla cumplió su 
aniversario 79 con una derrota ante Tigres de Nuevo 
León por 1-0. El equipo de la Franja tuvo el empate 
en los pies de Diego de Buen que falló un tiro penal 
lanzándolo a un costado de la porteria. Con este 
resultado la liguilla se juega de la siguiente manera: 

PAG.14

Si la Corte invalida Plan Si la Corte invalida Plan 
B violará la división y B violará la división y 
equilibrio de Poderes: equilibrio de Poderes: 
dice la Presidenciadice la Presidencia
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SEXO ORALSEXO ORAL
está incrementando los casos está incrementando los casos 

de cáncer de gargantade cáncer de garganta

EN ESPAÑOL

REGIONAL / PAG.10

Con amparo federal Con amparo federal 
logró la libertad logró la libertad 
condicional el ex edil condicional el ex edil 
de Huaquechulade Huaquechula

Los partidos de ida se llevarán a cabo entre el miércoles 
10 y jueves 11 de mayo, los de vuelta serán entre el 
sábado 13 y domingo 14 de mayo.

Monterrey vs. Santos Laguna

América  vs. San Luis

Chivas vs. Atlas

Toluca vs. Tigres
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ANGELOPOLITANAS

No descarte que Acción Nacional en 2024, designe como candidata a la gubernatura a 
una mujer.
Para el Comité Nacional tienen claro que su candidato natural es el presidente municipal 
de Puebla, Eduardo Rivera, pero en las últimas semanas se le ha visto dudar ante la 
posibilidad de una derrota, incluso la reelección, su Plan B, podría venirse abajo y si es 
mujer la candidata a gobernadora, él llevaría mano como primera fórmula en el Senado, 
garantizando su ingreso a la Cámara Alta por seis años.
El PAN tiene mujeres para lanzar, como las diputadas federales Ana Teresa Aranda y 
Genoveva Huerta, son cartas que están ahí pendientes para ser nominadas. ¿Podrían 
ganar la gubernatura como en 2018 Marta Erika Alonso? Difícil adelantarlo, pero de que 
son competitivas, lo son y le darían mucha guerra a quien sea nominado por Morena.
Se deshojan las margaritas azules y la posibilidad existe: en 24 una panista candidata a 
gobernadora, no se ría ni lo descarte.

Morena no elegirá a su candidato al gobierno de Puebla por dedazo, ya lo dijo el presidente 
López Obrador el 5 de mayo y ayer lo confirmo en Tlacotepec de Benito Juárez el coordi-
nador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier Velazco.

Confirmó que hay método, dos encuestas, la primera será de todos los aspirantes 
y en la segunda los punteros que determine la dirigencia nacional. Serán poblanas 
y poblanos quienes decidan y dijo que los presidentes de la República no tienen 
credencial de elector en Puebla.
Así es que fuera especulaciones, Mier se prepara para ganar las encuestas de fin de año. 

Hablando de mujeres y ahora de tragedias, fue hallada sin vida Alicia Esmeralda Islas 
Montiel en un terreno baldío del municipio de Ixcaquixtla de acuerdo con reportes 
de autoridades y habitantes del lugar.
Fue reportada como desaparecida, el 4 de mayo y fue vista por última vez en Plaza 
Dorada y desde ahí no se supo de su paradero.  
El día de su desaparición, la mujer de 30 años de edad había recibido un ascenso 
laboral en el laboratorio para el que trabajaba. El principal sospechoso de su femini-
cidio fue su pareja sentimental, quien en las últimas horas se declaró culpable.
Con base en información del padre de Alicia Esmeralda, la última vez que tuvo contacto 
con ella fue la noche del jueves 4 de mayo, alrededor de las 10 de la noche, cuando a 
través de mensajes de texto comunicó a la familia que se quedaría a trabajar.
El viernes 5 de mayo Alicia Esmeralda tenía que presentarse a trabajar a las 12:30 horas; 

sin embargo, no llegó. Por lo cual su familia denunció la desaparición.
Se siguen sumando los casos de violencia contra las mujeres que terminan en terribles tra-
gedias como la de Alicia Esmeralda.

Después de más de tres años de persecución, fue detenido en la carretera 
Tehuacán-Coxcatlán el ex presidente municipal de Ajalpan, Ignacio Salvador 
Hernández, quien es acusado de delincuencia organizada y homicidio.
La detención la realizaron agentes de investigación de la Fiscalía de Puebla en 
este tramo carretero de la Sierra Negra de Puebla. Ignacio Salvador Hernández 
fungió como alcalde en el trienio 2018-2021, sin embargo, estaba prófugo de 
la justicia desde marzo del 2020, cuando se le inició una carpeta de investiga-
ción por sus nexos con grupos delincuenciales y una acusación por homicidio

Aún prófugo realizaba sesiones de cabildo vía Zoom y se mantenía al frente de la administración 
municipal y así ausente en su gobierno terminó el trienio sin la entrega oficial del ayuntamiento. 
La Fiscalía de Puebla había informado en meses anteriores que le seguía la pista al ex edil. 
Y es que la Fiscalía Especializada en Investigación de Delitos de Alta Incidencia siguió su 
tránsito entre Puebla y Veracruz hasta lograr su detención.

Personal de la Unidad de Normatividad y Regulación Comercial del Ayuntamiento de 
Puebla ha cumplido con la clausura de talleres mecánicos. En abril de 2023 se llevó 
a cabo el operativo “Escudo Puebla” para dar cumplimiento a las disposiciones 
sobre el ordenamiento comercial en la ciudad y en juntas auxiliares.
Se inspeccionaron 31 negocios, de los cuales en cinco talleres mecánicos colocaron 
sellos de clausura. Fue el 17 de febrero del presente año y que en ese entonces 

la clausura fue en dos establecimientos y tres recibieron sanciones. Todos por no 
cumplir con los documentos.

Los establecimientos se ubicaron en la 30 Poniente de la colonia Las Cuartillas, en la junta 
auxiliar de San Pablo Xochimehuacán, en Bulevar Norte de Villa San Alejandro, en la colonia 
Miguel Hidalgo, así como en la colonia Maestro Federal, entre otras zonas.
De acuerdo con la Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (Profepa) los talleres 
mecánicos deben de cumplir con documentación federal para su operación, ya que se trata 
de espacios que generan o manejan residuos peligrosos.
Se vigila que los mecánicos respeten la ley y efectúen los trabajos de revisión y reparación 
que acordaron con sus clientes de acuerdo con la NOM-174-SCFI-2007. También que los 
establecimientos cuenten con Contrato de Adhesión vigente y debidamente registrado ante 
la Profeco, con la finalidad de que los usuarios puedan tener certidumbre de que no cuentan 
con cláusulas abusivas.
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INDÍGENAS PROTESTAN 
CONTRA CRISIS CLIMÁTICA 
EN CHIAPAS
La manifestación, en defensa de los Humedades, la vida 
y la paz de Chiapas y el mundo, comenzó en el sur de San 
Cristóbal de las Casas

REDADA

INICIÓ EL MEGACONCIERTO EN 
WINDSOR PARA CELEBRAR LA 
CORONACIÓN DE CARLOS III
Unas 20 mil personas llegaron al castillo de Windsor para 
un concierto, por la coronación de Carlos III, estelarizado 
por Katy Perry y Lionel Richie

‘CANELO’ ÁLVAREZ SE  
IMPONE CON AUTORIDAD A 
JOHN RYDER EN JALISCO
Saúl ‘Canelo’ Álvarez dominó con autoridad al britá-
nico John Ryder en lo que fue una fiesta en el Estadio 
Akron este sábado

BILLBOARD EXALTA A SHAKIRA  
EN HOMENAJE A LAS MUJERES  
EN LA MÚSICA LATINA
Billboard reconoció a Shakira como Mujer del Año durante 
la primera gala de las Mujeres en la Música Latina
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Biblioteca Central Universitaria 
BUAP, una ventana al conocimiento

Su acervo bibliográfico es de 124 mil volúmenes impresos y más de 100 mil ejemplares digitales

Por sus dimensiones, equipo, acervos, 
servicios y equipamiento, la Bibliote-
ca Central Universitaria de la BUAP ha 
cumplido desde hace una década con el 
cometido de ser una ventana al conoci-
miento, al brindar servicios de informa-
ción a la comunidad universitaria, apoyar 
las actividades docentes y de producción 

Este espacio universitario, de más de 
10 mil metros cuadrados de construcción 
y cuatro niveles, tiene un acervo biblio-

más de 100 mil ejemplares digitales, en-
tre libros electrónicos, revistas, journals, 

-
llón de visitas al año, y tiene un registro 

Además de la consulta de libros, la Bi-
blioteca Central Universitaria también fue 
concebida como un espacio de encuentro, 

-
sonas, con un ciclo de expresiones audio-
visuales los martes y jueves, a partir de 

-
dividuales y grupales, así como un área de 
descanso y para talleres de yoga, pilates y 
danzas polinesias, a cargo de la Vicerrec-

dio a conocer que este espacio biblio-
tecario a su cargo, dispone de salas de 
cómputo para realizar trabajos o ingresar 
a los recursos de acceso abierto, una de 
estas en ocasiones es utilizada como sa-
lón de clases y para capacitación del per-

UN SITIO PENSADO PARA TODOS

-

baja se ubica la Biblioteca Infantil Karina 
Díaz López, la cual atiende a menores de 
8 años, con servicios de bibliografía, acti-
vidades y experimentos, de lunes a vier-
nes; antes de la pandemia recibía diario a 

Otro espacio de relevancia es la Comic-
teca, la primera en su tipo al interior de 
una institución de nivel superior, la cual 

diversidad en títulos y ejemplares popu-
lares, como Harry Potter, Narnia y Game 

de información a las personas con de-
bilidad visual mediante la facilitación de 

tecnológicos para generar adaptaciones 
accesibles por medio de impresora Brai-
lle, software de traducción Braille, lector 
autónomo, computadoras parlantes, bi-

una de las más importantes en la historia 

y el repositorio de acceso abierto con más 

-
zados de información a investigadores a 
través de préstamos interbibliotecarios; 
es decir, préstamos solicitados a univer-

Asimismo, el servicio de reporte de cita-
ción que consiste en recuperar la suma de 
citas de los artículos publicados por inves-
tigadores de la institución en diferentes 

El resto de las áreas comprenden obras 
de Filosofía, Economía, Administración, 
Derecho, Artes, Arquitectura, Diseño Grá-

SERVICIO 24 HORAS
La Biblioteca Central Universitaria es uno 
de los pocos espacios en su tipo en brin-

del 1 de marzo retoma este servicio que fue 

-
rá abierta a los usuarios que deseen utilizar 

“De lunes a viernes estaremos tra-

La planta baja estará abierta para quie-
nes deseen permanecer toda la noche, 
y recibirán nuevamente el servicio a las 

-

horas”, detalló René García Espinosa de 

Agregó que en periodos de exámenes 
los cuatro niveles de la Biblioteca Central 
Universitaria están abiertos y se destina 

             REDACCIÓN

Upaep celebra su 
50 aniversario; pide 
retomar el papel que 
le corresponde a 
cada institución
Puebla, Pue- La Universidad Popular Au-
tónoma del Estado de Puebla (Upaep) 
reiteró que, con el recién aprobado 
Consejo Nacional de Humanidades, 
Ciencias, Tecnologías e Innovación, se 
hizo de manera precipitada, centralista 
y autoritaria, al igual que la aceptación 
de otras 19 leyes que no abonan a la 

Esto en el marco de la celebración 

-
de aseguró que es necesario revisar el 
proceso de aprobación a dicha ley, para 
que se integren las propuestas de la co-

El académico opinó sobre los femi-
nicidios que se siguen presentando en 
la entidad poblana, donde exigió políti-

combatir el asesinato de las mujeres 
-

ANIVERSARIO 50 DE LA UPAEP
El rector de la Upaep Emilio Baños Ar-
davín, inició el festejo de la institución 

Posteriormente autoridades de la 
Upaep, inauguraron la rehabilitación de 
los espacios del nuevo complejo deporti-
vo que tienen en el campus central, con 

Baños Ardavín resaltó que, la Upaep 
es una institución que surge de la so-
ciedad y que hoy, trasciende fronteras, 

Ante eso, dijo que, durante el año 
que corre, destinaron una inversión to-

Finalmente, dijo que la Upaep, ha 
hecho la diferencia para lograr la pes-
ca, “hacemos el trabajo con redes para 
la pesca”, destacó la participación de 
todos los sectores, desde las personas 
de mantenimiento, de vigilancia y de 
limpieza, hasta los directivos,  padres 
de familia y estudiantes,  todos los que 
tienen que ver con el crecimiento de la 

 ALMA MÉNDEZ

A la baja el tanque de gas LP en Puebla y zona conurbada

Puebla, Pue- Para esta semana el cilin-

capital y la zona conurbada, informó la 

Por lo que, hubo una reducción de 3 
-

-
rra Norte, en municipios como Xochitlán 

En tanto que, en los municipios de Co-

En lo que respecta a Tehuacán y Te-

 ALMA MÉNDEZ
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Condusef abre atención presencial 
sin la necesidad de agendar cita

No pueden convivir 
juntos la paz y la 
mentira, dijo el 
rector de la Catedral
Puebla, Pue. Ante los hechos registra-
dos durante la última semana en la en-
tidad poblana donde hubo feminicidios, 
cuerpos encontrados y conductores que 
atentaron contra la vida de las  perso-
nas, la Arquidiócesis de Puebla, pidió 

para valorar la vida humana.
En la tradicional misa dominical, el 

rector de la Catedral de Puebla, Fran-
-

canso eterno de todas las personas que 
perdieron la vida a manos de otro ser 
humano, para que no sigan haciendo 
daño y se arrepientan de sus acciones 
que dañan a la humanidad.

Lamentó tantas desapariciones de 
personas que posteriormente aparecen 
asesinadas, por lo que, alertó a no nor-

cristiana.
“Alejemos todas aquellas acciones y 

situaciones, propias o ajenas, que nos 
-

aceptamos nuestro pasado, porque no 
nos gusta cómo somos o cómo son los 

 ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- La Comisión Nacional para 
la Protección y Defensa de los Usuarios 
de Servicios Financieros (Condusef), 
abrió nuevamente la atención presencial 

-
dar una cita.

La institución destacó que desde el 
año 2020, con el inicio de la pandemia 
de Covid-19, se habilitó el servicio de 
citas por Internet o por teléfono con el 
objetivo de que los usuarios de servicios 

manera regulada y con estrictas medi-
das de sanidad, para evitar que pudiera 
propagarse el virus SARS-CoV2, en tanto 
no se redujeran los casos de contagio en 
el país.

“Con la reanudación de atención a 
usuarios a partir de este 2 de mayo, sin 
necesidad de agendar una cita, damos 
respuesta a una petición que la ciudada-

nía nos ha hecho reiteradamente desde 

presenciales”.
La Condusef refrendó a los usuarios 

servicios son gratuitos y no es necesa-
rio contar con un gestor o representante 

tener cuidado con personas que se osten-
tan como gestores.

 ALMA MÉNDEZ

ONG’s piden terminar con las amenazas y el 
hostigamiento vs personal del Poder Judicial

solidaridad con los  trabajadores del Poder 
Judicial del Estado e hicieron el llamado al 
Ejecutivo estatal, Sergio Salomón Céspe-
des Peregrina, a que se dé un diálogo para 

de los trabajadores, así como dejar las 

personal de dicha dependencia.
Asimismo, pidieron la intervención 

del Congreso del Estado y al pleno del 
Tribunal Superior de Justicia para que 

se respete a los colaboradores, pues 
reiteraron el decir de los colaborado-
res, de que hace falta personal para 

como seguridad y mayor apoyo a los 
que trabajan en oficina, ya que, labo-
ran en condiciones infrahumanas.

Ante ello, sugirieron a la autoridad 

magistrados y jueces) un aumento sa-
larial general. Se les  vuelva a pagar el 
bono de compensación J5 que les fue 

hace 20 años, adicional al salario que 
tienen asignado. Se paguen a los tra-
bajadores de menor categoría un sala-
rio superior al salario mínimo, debido 
a que hasta ahora muchos de ellos te-
nían un ingreso inferior a dicho salario.

Asimismo, se les asigne una carga de 
-

trés laboral y  el deterioro de la salud 
de muchos de ellos que tienen toda una 
vida trabajando para el Poder Judicial. 
Se les otorguen los servicios de Seguri-
dad Social a través del Issstep sin que 
ellos deban pagar la cuota actual que 
se les descuenta para acceder al mismo 
y se deje denegar a quienes no pueden 
cubrirla dado el bajo ingreso que tienen.

Así como que se les  proporcionen 
los recursos  materiales e insumos 
para el desempeño de sus labores para 
brindar un adecuado servicio que las 

-
forma Judicial, se asignen a personal 
competente y capacitado, brindando 
a quienes ya laboran en el Poder Ju-
dicial la oportunidad de concursar por 
las mismas y se eviten las prácticas del   
amiguismo e influyentismo para bene-
ficiar a recomendados, que carecen de 

judicial.  ALMA MÉNDEZ

Autoridades estatales 
presenciaron la 
escenificación de la 
Batalla del 5 de Mayo 
en la 25 Zona Militar
Puebla, Pue. El gobernador Sergio Cés-
pedes y su esposa Gabriela Bonilla, 
presidenta honoraria del Patronato del 

la Batalla del 5 de Mayo de 1862, orga-

Esta presentación tuvo como obje-
tivo rescatar la memoria histórica del 
país para mostrar a las nuevas genera-

En este acto estuvieron presentes 
el comandante de la VI Región Militar, 

-
-

DIF municipal.  REDACCIÓN
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The Coffee York del Parque Juárez ahora 
será oficina de Atención Ciudadana; 
además se cobrará el estacionamiento

En 6 hospitales 
de Puebla hay 
hospitalizados por 
Coronavirus
Puebla, Pue. A pesar de que la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS) de-
claró que la emergencia sanitaria por 

hospitales todavía registran pacientes 
internados; sólo uno tiene el 100 por 
ciento en su ocupación de camas.

De acuerdo al informe más reciente 
del Sistema de Información de la Red 
IRAG de la Secretaría de Salud Fede-
ral, se menciona que el Hospital De 
Especialidades en Puebla tiene el 100 
por ciento de ocupación de camas en 
hospitalización general por Covid-19, 
es decir, sus síntomas son leves, pero 
tiene observación médica.

Se menciona que el Hospital Gene-
ral de Zona 20 del IMSS, La Margarita, 
tiene una ocupación del 40 por ciento, 
mientras que la Unidad Materno Infan-
til está al 24 por ciento.

Asimismo, se indica que el Hospital 
Regional de Alta Especialidad Issste 
Puebla está al 17 por ciento, el Hospi-
tal General de Teziutlán tiene el 4 por 
ciento, y el Hospital General de Izúcar 
de Matamoros cuenta con el 2 por cien-
to de ocupación.

Cabe mencionar que la Organización 
Mundial de la Salud recomienda que las 
autoridades de los diferentes niveles de 
gobierno, no hagan la desinstalación 
del área de salud para Covid-19, pues 
no se sabe cuánto puede afectar una 
variante.  SILVINO CUATE

En tres días se han desplomado dos avionetas en Puebla

Puebla, Pue. El establecimiento de la 
franquicia The Coffee York que se ubica 
en el Parque Juárez, el cual fue cerrado 

-
cinas de atención ciudadana, además se 
cobrará el servicio de estacionamiento en 
esta área, informó Myriam Arabian Cou-
ttolenc, titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente del municipio de Puebla.

La funcionaria municipal explicó que 
en este inmueble se estarán recibiendo 
todas las peticiones de la ciudadanía, ya 
que no se brindará servicio de cafetería, 
como ocurrió en la administración de 
Claudia Rivera Vivanco.

a ser un área de atención ciudadana, (...) 
ese espacio no, los otros pequeños sí, el 

-

dadana”, declaró.
Agregó que actualmente hay un proce-

so de licitación para elegir a la empresa 
que se hará cargo de la rehabilitación de 
este lugar, de igual forma deberá atender 
el espacio de juego para los niños, los ba-
ños y áreas verdes del parque.

“Ahorita ya está en proceso de licita-
ción, lo que es el mantenimiento ya nada 
más (...) se necesitarían como tres millo-
nes de pesos (...) las redes están rotas, 
hay que cambiarlas, la calistenia hay que 
en algunos casos ya está muy deteriora-
da, los juegos de los niños, el arenero, 
los baños hay que darle un mantenimien-
to y pues el espacio que está arriba. No 
necesita mucho, la verdad está bastante 
bien, pero, pues, limpieza y registrar todo 
lo eléctrico y pues la luz que son de los 

puntos más vulnerables en todos los par-
ques”, dijo.

Asimismo, enfatizó que próximamente 
se hará cobro del estacionamiento en el 
Parque Juárez, pues muchas personas no 
acuden al lugar para realizar actividades 
físicas, pues sólo dejan su vehículo para 
atender otros pendientes.

“Lo que hemos estado viendo es que 
la mayor parte de la gente en el Parque 
Juárez, lo usan para hacer otras cosas, 
deja el coche y se va. Entonces ese tiene 
que ser para los usuarios del parque”, dijo.

Cuestionada sobre qué se hará con el 
recurso que se obtenga del cobro de es-
tacionamiento, la secretaria dijo que se 
enviará directamente a Tesorería, donde 
se analizará si se invierte en obra pública 
u otros rubros.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. En menos de una semana, 
en el estado de Puebla se ha registrado la 
caída de dos avionetas, en ambos casos 
hubo presuntamente fallas mecánicas; 
sólo se contabilizó un deceso y tres le-
sionados.

El primer suceso ocurrió el pasado 3 de 
mayo, la avioneta se desplomó en el mu-
nicipio de Cohuecan, Puebla, en los lími-

tes con el estado de Morelos, este hecho 
generó un deceso y un lesionando.

Civil Estatal de Morelos informó que los he-
chos se registraron aproximadamente a las 
11:30 de la mañana. Se menciona que este 
acontecimiento dejó una persona muerta y 
otra más fue llevada al nosocomio más cer-
cano para recibir atención médica.

la causa de la caída de la aeronave fue 
supuestamente por fallas mecánicas. Sin 
embargo no se han dado detalles de for-

correspondientes.
La segunda caída se registró la maña-

en la junta auxiliar de San Diego Cuacha-
yotla, perteneciente al municipio de San 
Pedro Cholula; dos personas resultaron 
lesionadas.

La avioneta cayó en terrenos de cul-
tivos junto a la carretera federal Pue-
bla-San Martín Texmelucan, cerca al cerro 
Zapotecas. Se trata de una aeronave con 
matrícula XB-PMC.

Vecinos de la zona fueron los encarga-
dos de dar parte a elementos de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC) del 
municipio, quienes al llegar encontraron a 
las dos personas accidentadas.

Hasta el momento se desconoce la 

avioneta, sin embargo, se presume que 
fue una falla mecánica.  SILVINO CUATE

Se busca concretar 
un servicio de 
salud universal
Puebla, Pue. El diputado federal por 
el partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Alejandro Carvajal 
Hidalgo, informó que cerca del 35 por 
ciento de la población no tiene acceso 
al servicio de salud público.

Por ello dijo que se busca que la Fe-

servicio de salud universal.
“El seguro social (IMSS) tiene una 

estructura muy amplia, en algunos ca-
sos las Secretarías de Salud de los es-
tados también, lo que permitirá que la 
Federación”.

Alejandro Carvajal sostuvo que el lo-
grar dar atención al sistema de salud 
es complicado debido a que el incre-
mento de las enfermedades degenera-
tivas en el país.

Entre las más comunes son la dia-
betes, hipertensión, cáncer y otro tipo 
de sistema de salud más robusto y que 
sea preventivo.  AURELIA NAVARRO
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Obras en calles del 
Centro Histórico 
de Puebla no 
detendrán el cobro 
de parquímetros
Puebla, Pue. El gerente del ayunta-
miento de Puebla, Adán Domínguez 
Sánchez, informó que el servicio de 
parquímetros se mantendrá operando 
de forma normal, a pesar de la inter-
vención para rehabilitar las calles del 
centro histórico.

“El servicio de parquímetros funcio-
na de manera normal, no hay ningún 
cambio en las calles 10 y 12 que actual-
mente hay parquímetros, obviamente 
en esas calles no van a funcionar los 
parquímetros en tanto y cuanto haya 
obra como tal”, declaró.

El funcionario municipal explicó que 
este servicio se va a suspender única-
mente en vialidades que estén siendo 
atendidas y no habrá excepciones para 
otros puntos.

“Es las calles donde va a haber obra, 
en esas calles no hay sistema de par-
químetros cuando exista la obra. En 
otro sentido, yo diría, los sistemas de 
parquímetros siguen funcionando de 
manera normal”, dijo.

En este mismo sentido, aseguró que 
cada semana el Ayuntamiento de Pue-
bla presentará un informe sobre los 
avances que se estén registrando en el 
avance de la rehabilitación.

Es importante mencionar que los 
parquímetros operan de lunes a vier-
nes de las 8 de la mañana a las 10 de la 

domingos) aplicará el horario de 08:00 
a las 19:00 horas.

Cabe recordar que el pasado 2 de 
mayo, el presidente Eduardo Rivera Pé-
rez anunció la rehabilitación de las ca-
lles del centro histórico, que abarcará 
de la 10 a la 18 Poniente- Oriente.

Estos trabajos iniciarán el día 8 de 
mayo y se tiene previsto que terminen 
en el mes de septiembre, por lo que 
el personal laborará 24 horas, también 
habrá cambio de derroteros del trans-
porte público de manera temporal.

 SILVINO CUATE

En puebla no habrá dedazo para la 
elección de candidato, será una decisión 
de las y los poblanos: Nacho Mier

Nosotros estamos enfocados en hacer asambleas para elaborar un proyecto con la gente, y no por un puesto
La encuesta será la única forma en la que 
nuestro partido elegirá a quien encabece 
la Cuarta Transformación y es una deci-
sión que le compete a las y los poblanos, 
por ello, nosotros preferimos hacer asam-
bleas con mujeres y hombres, y no an-
damos dilapidando el patrimonio familiar 
con sombrillas, subrayó el coordinador de 
los diputados federales de Morena, Igna-
cio Mier Velazco. 

“Muchos andan gritando que es un ho-
nor estar con Obrador, pero en los hechos 
demuestran lo contrario y este movimien-
to es de pregonar que el pueblo es el úni-
co que puede salvar al pueblo e incluso 
a Morena, porque si no nos organizamos 
y buscamos en el presente el futuro que 
queremos, no lo vamos a lograr”, expuso 
Nacho Mier. 

Agregó que el Movimiento de Rege-
neración Nacional surgió por un fraude 
electoral en 2006; le robaron al pueblo 
de México la esperanza, retrasaron por 12 
años la transformación de este país, pero 
el pueblo no se equivocó porque ahora 
estamos haciendo mucho de lo que se 
dejó de hacer, de darle al pueblo lo que le 
corresponde. 

En materia legislativa, Nacho Mier re-
cordó que en México no existía una ley 
en materia de ciencia y tecnología y que 
ahora que se tiene salen a criticarla por 
todo “no fue algo que se sacó en fast 
track, sino que se tuvieron más de mil re-
uniones con diferentes sectores, con aca-
démicos, con la sociedad, en comisiones 
y ahora lo que se invierta en ciencia será 

En rueda de prensa, el legislador mo-
renista lamentó el posible feminicidio de 
la poblana Alicia Esmeralda, y dijo que a 
pesar de haberse legislado en materia de 
igualdad, paridad y penas a los violenta-
dores de mujeres, se siguen dando estos 
lamentables hechos, “pero lo vamos a 
lograr cuando cambiemos desde la edu-
cación que se recibe en casa. Envío mis 
condolencias a la familia”. 

Por ello hizo un llamado a no permitir 
más violencia contra ellas. “Las mujeres 
son el alma, el corazón que nutre a la fa-
milia y a la sociedad y estamos obliga-
dos y debemos de estar convencidos que 
debemos proteger, ayudar y empoderar a 
las mujeres, a las niñas, a las adolescen-
tes, para que puedan crecer en un am-
biente seguro”, concluyó Nacho Mier. 

Ignacio Mier llama a tener una sociedad “feminista” 
para desterrar violencia contra mujeres
Puebla, Pue- El diputado federal por el 
partido Movimiento Regeneración Na-

condenó enérgicamente el feminicidio 
de la profesionista de la salud, Alicia 
Esmeralda Islas Montiel, ocurrido el pa-
sado 4 de mayo cuando fue reportada 
como desaparecida.  

Ignacio Mier Velazco llamó a luchar 
por tener una sociedad “feminista”, para 
evitar y lograr desterrar cualquier tipo 
de violencia contra las mujeres.

Destacó que desde la Cámara de 
Diputados se ha venido trabajando en 
lograr reformar más 50 leyes, para ar-
monizar y lograr la paridad, y luchar por 
una sociedad libre de violencia contra 
las mujeres.

Además, citó que se logró ampliar el 
Catálogo de Delitos considerados como 
necesarios para que fueran castigados, 
de esa forma que van desde el aspecto 
psicológico, económico entre otros.

-
me la cultura en casa no vamos a avan-
zar con ese problema. Vivimos otra vez 
un drama que terminó con el asesina-
to de una joven profesionista en unos 

encontraron en parajes de San Juan Ix-
caquixtla. Es condenable, lamentable y 
triste para la familia e imborrable”.

Alicia Esmeralda Islas Montiel fue re-
portada como desaparecida desde el 4 
de mayo de 2023, días después el cuer-
po fue hallado sin vida en terrenos del 
municipio de San Juan Ixcaquixtla.

Si bien el caso de Alicia Esmeralda si-
gue una investigación abierta, sin que la 
autoridad de informes con mayores da-

tos, a través de las redes sociales la fa-
milia ha dado a conocer que todo indica 
que fue el novio –René G.– de la joven 
de 30 años, quien le habría provocado 

-
cial aún no es emitido con esta versión.      

A la par, Ignacio Mier lamentó lo ocu-
rrido en la Vía Recreativa donde el joven 
de 16 años Agustín N., perdió la vida tras 
haber sido impactado por una camioneta 
mientras iba con otros jóvenes que re-
sultaron lesionados.  AURELIA NAVARRO
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Comprometido gobierno estatal 
en fortalecer ganadería y generar 
bienestar: Sergio Salomón

Legisladores dejarán 
iniciativa sobre 
corridas de toros en 
la congeladora para 
rescatarla: Mier
Puebla, Pue- El diputado federal por el 
partido Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena), Ignacio Mier Velazco 
reconoció que para evitar que la inicia-
tiva que prohíbe a la federación, esta-
dos y municipios las corridas de toros 
se “queme y sea desechada”, los legis-

en la congeladora para poder rescatar-
la una vez que se logren los consensos 
para subirla al Pleno.

Ignacio Mier reconoció que, dentro 
de la Cámara de Diputados en su tota-
lidad los Grupos Parlamentario, tienen 
opiniones divididas respecto al tema, y 
mientras no se logre la aprobación del 
dictamen teniendo asegurado el voto 
aprobatorio de la mayoría, es preferi-
ble no presentarla para evitar que sea 
desechada.

Por ello, el morenista recomendó 
hacer un proceso legislativo para lo-
grar a través de acuerdos la aproba-
ción de dicho dictamen, a tiempo se 

que se conducen las comisiones dicta-
minadoras.   

“Esta iniciativa está parada en co-
misiones en la Cámara de Diputados, 
porque ningún Grupo Parlamentario, lo 
digo sin hipocresía, lo hacen para cui-
darse y quedar bien de un lado y que 
no te vean feo del otro, la verdad es 
que todos están con opinión dividida”. 

Por su parte, el coordinador de los 
diputados de Morena en el Congreso 
local, Carlos Evangelista Aniceto reiteró 
que el escenario federal con el local no 
es muy diferente.   

Lo anterior tras recordar que, en 
Puebla esta semana fue cancelado el 
espectáculo taurino que se tenía pro-
gramado para el 6 y 12 de mayo en la 
Feria de Puebla 2023. Espectáculo si-
milar a los que han sido cancelados en 
lugares como Zacatlán, San Martín Tex-
melucan, y Teziutlán.

En octubre de 2022, la Cámara de 
Diputados retiró del orden del día de 
la sesión la iniciativa para prohibir las 
corridas de toros.

Dicha iniciativa fue suscrita por las 
diputadas del Partido Verde Ecologista 

el PRI, Melissa Vargas, quienes buscan 
que los tres poderes de gobierno prohí-
ban desde inducir, provocar, autorizar u 
organizar las corridas de toros y novi-
llos, sean o no públicas o privadas.

 AURELIA NAVARRO

AL ESTAR LIGADO AL MALTRATO INFANTIL, “EL TRAUMA NO 
ACCIDENTAL” ES EL QUE MÁS SUFREN LOS MENORES

 En el marco de la Feria de Puebla 2023, el gobernador entregó 
reconocimientos a productores que participan en la Expo Ganadera

-
tores, el gobierno de Puebla impulsa ac-
ciones para fortalecer la actividad gana-
dera y generar bienestar para todas las 

-
mó el gobernador Sergio Salomón.

 En compañía de la presidenta honora-
ria del Patronato del SEDIF, Gaby Bonilla y 
tras entregar reconocimientos a ganaderos 
que participan en la Expo Ganadera de la 

-

públicas que favorecen a todos los secto-
res de la población, sin distingo alguno ni 
intereses personales o partidistas. 

Comentó que la administración estatal 
-

radez y transparencia por el futuro de las 
siguientes generaciones, por lo que coad-

su calidad de vida.
 Sergio Salomón llamó a los ganade-

ros a hacer equipo para fortalecer la pro-
ducción de dicho sector en la región de 

productividad.
 Anunció que, como parte de las accio-

nes, su gobierno, por medio de la Secre-
taría de Desarrollo Rural, iniciará con el 

brucelosis y tuberculosis en la Sierra Norte.
 

GOBIERNO DE PUEBLA HA DADO 
RESPALDO HISTÓRICO AL SECTOR 
GANADERO: SDR

-
cretaría de Desarrollo Rural (SDR), Ana 
Laura Altamirano Pérez señaló que, du-
rante la presente administración, han sido 

destinados 400 millones de pesos para el 
sector pecuario, lo cual ha impactado en 

y productores ganaderos en la entidad y 
que representa una inversión sin prece-
dentes. 

 Añadió que el espacio de la Expo 
Ganadera, dentro de la Feria de Puebla 
2023, reivindica al sector y reconoce su 
aportación económica y cultural, puesto 
que Puebla ocupa el tercer lugar nacio-
nal en valor de producción gracias a la 
generación de más de 34 mil 400 millo-
nes de pesos anuales, equivalentes al 63 
por ciento de todo el valor de la actividad 
agropecuaria en la entidad.

 Asimismo, señaló que la Expo Ganade-
ra es un espacio que, además de mostrar 

-
citación mediante ponencias y talleres, 
mismos que suman a la profesionaliza-
ción del sector pecuario, donde laboran 
alrededor de 36 mil productoras y pro-

 
COADYUVA SECTOR GANADERO CON 
GOBIERNO DE PUEBLA PARA FORTALE-
CER PRODUCCIÓN Y ECONOMÍA
Ardelio Vargas Fosado, presidente de la 
Unión Ganadera Regional Norte y pre-
sidente del Comité de Fomento y Salud 
Animal del Estado de Puebla A. C, refren-
dó que el sector ganadero coadyuva con 
el gobierno de Puebla para fortalecer la 
producción y economía. Agregó que la 
genética de ganado poblana está en los 

-
res y creadores del país.

 REDACCIÓN

Puebla, Pue- De los tres tipos de trauma 
ocular que llegan a sufrir menores, que 
van desde recién nacidos hasta edad es-
colar, es el tipo uno “trauma no acciden-
tal” al estar ligado con el maltrato infantil.

En entrevista para Lo de Hoy Noticias, 
la doctora oftalmóloga especialista en 
retina y adscrita al servicio de retina pe-
diátrica en APEC Hospital de la Ceguera, 
María Ana Martínez, explicó que los casos 
más frecuentes son aquellos del síndrome 
del “niño sacudido”.

Precisó que esto ocurre cuando el me-
nor en su etapa de bebé es tomado de los 
brazos ascendiendo la cabeza, provocado 
en su mayoría por adultos que se des-
esperan al ver que el niño o niña no se 

Algunos otros movimientos bruscos 
como la sacudida de cabeza se pueden 
dar mientras los adultos o alguien mayor 

provocando lesiones como desprendi-
miento de retina y ceguera.

TRAUMA TIPO ACCIDENTAL. EL MENOS 
VISIBILIZADO EN DISCAPACITADOS
María Ana Martínez explicó que el segun-
do tipo de trauma ocular que una persona 

puede llegar a enfrentar es el “acciden-

de esta característica.
Ocurre cuando se recibe un golpe fuer-

algún animal, incluso de mascotas como 
perros o gatos, de corral o aves.

Mientras que el tercer tipo, es el menos 
visibilizado, al estar relacionado directa-
mente con algún tipo de síndrome como 
Down, autismo, parálisis cerebral o varian-
te nerviosa que llegan a autolesionarse.

De este escenario, la especialista con-
-

tadístico en los dos tipos de sectores de 
Salud, el público y privado.

“Las que sí tienen estadísticas son las 
escuelas de ciegos, y es una de las prin-

trauma ocular. Este tipo de casos son pa-
sados por alto en el interés de los papás, 
como muchos son no verbales no se dan 
cuenta hasta que el problema está muy 
avanzado y el niño tiene una desviación”.

Exhortó a los padres de familia a no mi-
nimizar cualquier señal de una vista cansa-

esta puede ser un antecedente de un grave 
problema que puede llevar a la perdida de 

la vista por completo de los menores.
-

nores, la mayoría de las veces son pro-

o espina, pero los adultos al ver eso con-

abierto” es decir, lesionado.

ERROR COMÚN, NO LLEVAR AL 
MENOR CON ESPECIALISTA
El error más común que cometen los pa-
dres de familia es llevar a los menores con 
un médico pediatra, al tratarse de niño o 
niñas, cuando la acción más certera es 
recurrir con un oftalmólogo especialista.

Aclaró que la revisión efectiva de un 
-

ciales no solo con una lamparita de mano 
que es la herramienta más común de un 
médico general.

“Se tiene en México un subregistro, 
y muchas veces las personas no van al 
hospital, los médicos nos damos cuenta 
porque después de muchos años son re-
visados y eso pasa usualmente por el cui-
dador, cuando los padres son adolescen-
tes, padrastros o abuelas que no saben 
tratar niños”.  AURELIA NAVARRO
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Alberto Jiménez dirige el Movimiento 
Nacional Progresista en Puebla

Puebla capital celebrará a 
mamá, en mercado La Acocota

Puebla, Pue. Alberto Jiménez 
Merino asumió la presidencia 
del Comité Ejecutivo Estatal 
del Movimiento Nacional Pro-
gresista (MNP) y anunció que 
iniciará la búsqueda de al me-
nos 300 mil simpatizantes que 
ayuden como estructura a im-
pulsar a los candidatos, como 
el presidencial para el 2024.

Indicó que es momento de 

y para esto dejo ver su apoyo 
a la actual Jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, agregó “busca-
mos iniciar un gran encuentro 
con todos los amigos, simpati-
zantes y seguidores”. 

Señaló que este movimien-

ideales de saber que la “po-

las mejores estrategias para 
tratar de solucionar o atender 
las necesidades sociales.

Jiménez Merino resaltó que 
sólo con este tipo de acciones 

-
tribuciones a favor de los ciu-
dadanos.     

“Vamos hacer una gran es-
tructura en todo el estado, ir 
a buscar a nuestros amigos y 
amigas, ir a tocar puertas de 
aquellos quienes pudieran ser 
simpatizantes del MNP”.  

El presidente nacional del 
MNP, José Fernando González 
Sánchez, destacó la importan-
cia de tener en Puebla un mo-
vimiento como el que encabe-
za a partir de este 7 de mayo, 
Jiménez Merino.

Esta es una corriente que 
trabajara en cuatro ejes, como 
la democracia que lleve a la 
autenticidad de las elecciones.

La transición ya terminó y 
la electoral está instalada, de 

-
cracia participativa donde se 
haga cumplir a los gobernan-
tes la agenda que prometió en 
campaña.  AURELIA NAVARRO

El Ayuntamiento de Puebla que 
preside Eduardo Rivera Pérez, a 
través de la Dirección de Merca-

de las Madres este 09 de mayo 
desde las 10:00 horas en el Mer-
cado La Acocota, ubicado en ave-
nida 6 Oriente 1619, donde habrá 
diversas actividades.

-
tros de abasto de la ciudad, por lo 
que se organiza este evento tanto 

para locatarios como para visitan-
tes, mismo que dará la promoción 
a los mercados locales.

Es importante resaltar que 
aparte de ser un evento destina-
do al consumo local, se llevarán 
a cabo diferentes actividades con 
las cuales se busca incentivar y 
atraer clientes, quienes serán los 
que brinden apoyo a las y los pro-
ductores, comerciantes y familias 
que laboran en este mercado al 
norte de la capital poblana.

Las actividades que se realiza-

rán son:
• CAMPAÑA DE VACUNACIÓN PARA 
MASCOTAS
• ASESORÍA NUTRICIONAL
• ASESORÍA DE FISIOTERAPIA
• MÉDICO CONTIGO
• MUESTRA DE DANZA REGIONAL
• BALLET FOLKLÓRICO IMPERIO AZTECA.
De manera integral y con el 

apoyo de otras dependencias del 
gobierno municipal, se impulsa el 
consumo en los mercados locales, 
prioridad para el Alcalde Eduardo 
Rivera Pérez.  REDACCIÓN
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Familia enfrenta 
a ladrón que 
husmeaba en su 
casa en Izúcar
Izúcar de Matamoros, Pue- La mañana 
del domingo, en el barrio de Los Reyes 
en Izúcar de Matamoros, uno de los in-
tegrantes de una familia sometió a un 
presunto ladrón, tras ser sorprendido 
dentro de un domicilio.

Al parecer, el presunto ladrón fue 
sacado de la vivienda, entre forcejeos 
y golpes, por una familia visiblemente 
molesta y alterada, por lo que, llamaron 
a la Policía Municipal, quienes arribaron 
a la zona para detener al sujeto.

Hartos por la inseguridad que se vive 
en el municipio, esta familia defendió 
su patrimonio y lograron someter al la-
drón de playera roja y pantalón negro, 
justo cuando husmeaba su casa.

URIEL MENDOZA Puebla, Pue. Fue liberado el expresi-
dente municipal de Huaquechula, Ed-
win N., tras estar en la cárcel desde el 
23 de diciembre del 2021 por el delito 
de documentación falsa.

La investigación contra el ex edil se-
guirá en libertad debido a que un Juez 
de Control le modificara la medida cau-
telar de prisión preventiva.

Ahora en libertad condicional el ex-

presidente municipal deberá acudir a 
firmar periódicamente ante el Juez, no 
puede acercarse a los testigos, ni a las 
víctimas, tampoco podrá acercarse a la 
presidencia municipal de Huaquechula, 
no puede salir del estado ni del país.

El ex edil panista solicitó el amparo 
de la justicia federal para que fueran 
revisadas las medidas cautelares que 
inicialmente le habían sido impuestas y 

lo consiguió por lo que el Juez de Con-
trol le concedió que enfrentara el pro-
ceso en su contra en libertad.

Hay que recordar que el exalcalde 
de Huaquechula de 2014 al 2018 fue 
aprehendido por la Fiscalía de Puebla 
el 23 de diciembre del 2021 y estuvo 
preso hasta el pasado jueves 4 de abril 
del 2023.

                      REDACCIÓN

Sujetos armados, 
ejecutaron a un 
hombre de la tercera 
edad en Teotlalco
Teotlalco, Pue- Un hombre de la tercera 
edad fue acribillado con una R-15, arma 
exclusiva del Ejército, cuando estaba 
afuera de su domicilio, ubicado sobre 
el callejón Amado Nervo, sin número, 
en la entrada al municipio de Teotlalco.

El occiso respondía al nombre de Se-
verino “N” de 78 años de edad, quien 
fue asesinado por sujetos, que abrieron 
fuego en su contra, haciendo que per-
diera la vida al instante.

Hasta el momento se desconocen las 
causas que causaron este homicidio, 
sin embargo, por la forma en que le 
quitaron la vida, podría tratarse de un 
ajuste de cuentas.

Al lugar llegaron elementos de In-
vestigación de la Fiscalía General del 
Estado de Puebla, así como peritos 
del Servicio Médico Forense (Seme-
fo), quienes levantaron el cadáver y 
abrieron una carpeta de investigación 

-
veriano. URIEL MENDOZA

Con droga y 
una motocicleta 
robada, detienen 
a sujeto en El Seco
Puebla, Pue- La Fiscalía General del Esta-
do (FGE) de Puebla cumplió con la orden 
de cateo en San Salvador El Seco, donde 
detuvo a Gabriel “N”, con droga, medica-
mento controlado y una motocicleta de 
procedencia ilícita.

Los hechos se registraron el 3 de mayo 
de 2023, cuando agentes investigadores 
inspeccionaron un inmueble ubicado en 
la carretera federal Puebla-Xalapa, donde 
los agentes detuvieron a Gabriel “N”, en 
posesión de:

80 BOLSAS CON SUSTANCIA GRANULADA DE 
POSIBLE CRISTAL
255 CÁPSULAS Y COMPRIMIDOS DE 
MEDICAMENTO CONTROLADO
UNA BÁSCULA GRAMERA
6 PIPAS DE CRISTAL, UNA MOTOCICLETA CON 
MEDIOS DE IDENTIFICACIÓN ALTERADOS
DINERO EN EFECTIVO
El detenido, los indicios y el domicilio 

quedaron a disposición del Agente del 
Ministerio Público para continuar con los 
actos de investigación pertinentes.

             REDACCIÓN

MATAN A GOLPES A UN 
LOMITO POR ROBAR UN PAN

Habitantes de la colonia  Lomas del 
Poniente, en Chilpancingo, Guerrero,  
realizaron una protesta masiva tras 
la muerte a golpes que dio personal 
de una panadería a un perrito de 
nombre Stich por robar un pan dela 
panadería.

El personal de la panadería golpeó  
en todo el cuerpo; piernas, hocico,  
lomo al pobre perro de acuerdo a una 
descripción en video, sangraba de su 
boca y estaba totalmente inmóvil en la 
calle al que lo arrojaron los trabajado-
res del negocio de nombre panadería 
Don Pancho.

Habitantes de la colonia vieron cuan-
do golpearon al perro y lo arrojaron a la 
calle casi moribundo.

El perrito fue llevado a una veteri-
naria por una persona que se hacía a 
cargo de él, sin embargo, pese a recibir 
atención murió pocas horas después.

Después de su deceso cientos de 
personas marcharon para pedir justicia 
por el animal y que los responsables de 
su muerte sean castigados, pero has-
ta el momento las autoridades no han 
realizado ningún tipo de acción. 

         REDACCIÓN
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Muchos serán los movimientos que estaremos viendo conforme 
se vayan dando las eliminatorias de la liguilla del fútbol mexicano.
Conforme los equipos vayan saliendo de la competencia 
iremos viendo y enterándonos de muchos cambios al inte-
rior de los mismos.
Para muestra, Cruz Azul, quien el sábado pasado terminó por ser 
eliminado por el Atlas de Guadalajara lo que, según, determinó 
la salida de dos ‘iconos’ de la escuadra en los últimos años, el 
‘Cata’ Domínguez y el arquero José de Jesús Corona quienes 
al parecer tenían mala relación debido a que sus esposas se 
llevaban muy mal y eso dividió al vestidor por lo cual la directiva 
optó por deshacerse de ambos jugadores.
Con los cambios que se vienen en la FMF después de la junta 
de dueños verá usted amigo lector que en todos los equipos 
notará cambios y movimientos y obviamente en la franja del 
Puebla no será la excepción.
A unas horas de que el Puebla enfrente a los Tigres de la UdeNL 
donde como están las cosas todo puede pasar y difícilmente 
se podría dar un pronóstico acertado teniendo en cuenta que 
los de la Sultana del Norte saltan como favoritos, la verdad es 
que la franja no estaría desde mi punto de vista muy lejos de 
dar la campanada.
Pero volviendo al tema central de la columna, le puedo ade-
lantar que Eduardo Arce pase lo que pase se mantendrá en la 
dirección técnica y que aunque ha pedido (como todos) que 
le mantengan la columna vertebral de la escuadra, la verdad 
es que la directiva como es costumbre venderá lo que pueda 
en el afán de seguir recuperando y ganando dinero con los 
jugadores que el mercado les solicite.
No nos extrañe, el equipo Puebla es un aparador de futbolistas 
que muestra lo que tiene y siempre estará dispuesto a vender 
a cambio de una buena negociación.

Mientras el equipo se mantenga más o menos estable en la tabla 
de porcentajes la situación temporada a temporada será lo mismo.

LA DEBACLE DE RO(B)A
Quien se llevó un susto interesante el miércoles pasado fue el 
‘pequeñín’ director de negocios del Puebla.
Quien, molesto con las declaraciones vertidas por el prestigiado 
columnista Ignacio ‘Fantasma’ Suárez sobre el hecho de que 
el Puebla manejado por este sujeto patrocine programas de 
la franja de ‘table dance’ de 8va. categoría de nivel camionero 
de carga, montó en cólera y le pidió a su ‘cuate’ el CM del Sr. 
Salinas Pliego, que atacara al columnista vía la red social Twit-
ter, sin embargo tremenda sorpresa se llevaron ambos cuando 
el CM comete un terrible error hablando y generalizando de 
políticos, diputados y senadores rateros, argumentando que 
él debía de estar en ese gremio, sin embargo, olvidó que la hija 
del magnate hasta hace poco fue Senadora de la República y 
por lo tanto fue exhibido en redes por el columnista por lo que 
el CM resultó ser motivo de burlas a nivel nacional.
Lo peor de todo y lo más bajo de todo es cuando Ro(b)a, tra-
tando de justificarse y salir limpio del tema, se comunica con 
el columnista Suárez y le dice que estaba manejando mal el 
nombre del CM de Sr. Salinas pues había dicho que se apellidaba 
Juárez y que en realidad era Rojas, empinando de manera ruin 
a quien no le ha hecho más que favores.
Veremos si después de este hecho, el CM Juárez o Rojas le 
sigue haciendo favores a este poco hombre que con tal de 
salvar su pellejo es capaz de empinar hasta a su propia madre.
Cuento con audio.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
Twitter@pepehanan

EN LÍNEA DEPORTIVA
Pepe
Hanan MOVIMIENTOS TELÚRICOS



12 LUNES.08.05.2023                @diariopuntual       www.diariopuntual.com

��������	�������
���	�������������
��������������	����

��	�����
EL AUMENTO DE LOS CÁNCERES DE OROFARINGE PUEDE EL AUMENTO DE LOS CÁNCERES DE OROFARINGE PUEDE 
DEBERSE A QUE EL SEXO ORAL EMPIEZA A VOLVERSE LA DEBERSE A QUE EL SEXO ORAL EMPIEZA A VOLVERSE LA 

TENDENCIA PRINCIPAL ENTRE LOS JÓVENESTENDENCIA PRINCIPAL ENTRE LOS JÓVENES
BY J E S S T HOM P S ON / N E WS W E E K I N T E R NAC IONA L

En los últimos años se ha regis-
trado un aumento drástico en 
los casos de cáncer de garganta 
a consecuencia de un incremen-
to en las infecciones por virus 

del papiloma humano (VPH) derivadas 
del sexo oral.

En un artículo publicado en The Con-
versation, el Dr. Hisham Mehanna, profe-
sor de oncología y ciencia genómica en la 
Universidad de Birmingham, Reino Unido, 

-
mente secundario a la infección por VPH, 

cervicouterino (ocasionado por el mismo 
patógeno) tanto en Estados Unidos como 
en el Reino Unido.

A decir del documento, el factor de 

riesgo principal del cáncer orofaríngeo es 
-

dividuo ha tenido a lo largo de su vida, 
sobre todo en lo tocante al sexo oral. 

tenido seis o más “parejas orales” a lo 
largo de su vida tienen una probabilidad 
8.5 veces mayor de desarrollar cáncer de 
orofaringe. 

Por consiguiente, el cambio de actitud 
en cuanto al sexo en general, y el sexo 
oral en particular, podría estar elevando 
la incidencia de casos de cáncer orofarín-
geo.

“El virus del papiloma humano es un vi-

Dra. Sarah Allison, profesora de genética 

y biología oncológica en la Universidad de 
Lancaster, Reino Unido.

VIRUS PELIGROSOS
“Esas células se encuentran en la piel y en 

cuello uterino, la boca y la garganta. Hay 
varios tipos de virus del papiloma huma-
no y algunos no ocasionan nada más gra-

son virus más peligrosos y se transmiten 
por vía sexual, infectando mucosas como 
la del cuello uterino y la garganta, donde 
tienen la capacidad de ocasionar cánce-
res”, añade Allison.

Según los Centros para el Control y 
Prevención de Enfermedades de Esta-
dos Unidos (CDC), el VPH es un patóge-

ciento de la población de entre 15 y 59 
años ha contraído el virus alguna vez.

-

interviene en la división celular y produce 
montones de réplicas. Por otra parte, el 

-

conduce al desarrollo de verrugas. Por 
-

la garganta o el cuello uterino se multi-

resulta en una lesión cancerosa.
-

chos investigadores, el VPH es el responsa-
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otros no”, aclara Yates. 
“Por ejemplo, los tipos de VPH que 

ocasionan verrugas genitales no son los 
mismos que causan cáncer. Si alguna vez 
tuviste una verruga, puedes tener la se-
guridad de que estuviste infectado con 
alguna de las cinco variedades del virus 
de papiloma humano”, explica el experto.

“Además del cáncer cervicouterino, los 
virus de papiloma humano tipo 16 y 18 
contribuyen al 50 por ciento de los cánce-
res de pene; 80 por ciento de los cánce-
res anales; 20 por ciento de los cánceres 
de boca; y 30 por ciento de los cánceres 
de garganta”, puntualiza Yates.

Este virus y todas las enfermedades 
que ocasiona pueden evitarse con la va-
cuna contra VPH. “Cualquiera puede pro-
tegerse del virus con la vacunación. La 
inmunización brinda protección contra 
todos los cánceres asociados con VPH, in-
cluidos garganta, cáncer, ano y cervicou-
terino”, interpone Allison. 

“También es conveniente que las mu-
jeres acudan a revisión con regularidad, 
aun cuando estén vacunadas. La razón 
es que las vacunas de que disponemos 
no protegen contra todas las formas de 
VPH que ocasionan cáncer; solo las más 
peligrosas. Hoy día, muchos países com-
plementan la detección del cáncer cervi-

la presencia de VPH. 
Gracias a eso, las mujeres pueden sa-

ber si son portadoras de un agente in-
feccioso que incrementa su riesgo de 
desarrollar cáncer; tanto en lo personal 
como en lo que respecta a sus parejas 
sexuales”, añade la especialista.

LA ALTERNATIVA ES LA VACUNA

VPH era prevenir el cáncer de cuello uteri-
no y otros padecimientos oncológicos del 
sistema reproductivo. No obstante, dado 
que la inmunización brinda protección 
contra los tipos de virus de papiloma hu-
mano que ocasionan cáncer, también per-
mite prevenir los cánceres orofaríngeos.

Yates puntualiza: “Más de la mitad de 
los cánceres de orofaringe están asocia-
dos con un tipo viral de muy alto riesgo —
VPH 16—, el cual queda cubierto con las 
vacunas que ha aprobado la FDA [siglas 
en inglés de la Administración de Alimen-
tos y Medicamentos de Estados Unidos]”.

A pesar de todo lo anterior, todavía no 
se sabe cuánto tiempo persiste la protec-
ción de la vacuna, ya que se trata de una 
inmunización muy reciente. “Varios estu-
dios han demostrado que protege contra 
la infección por VPH durante, al menos, 
diez años, si bien muchos expertos opi-
nan que podría durar mucho más”, co-
menta Yates.

A pesar de que los hombres también 
pueden contraer el virus y contagiarlo a 
sus parejas sexuales, muchas veces no 
se ofrece la vacuna a los varones con la 
misma frecuencia que a las mujeres. Aun 
así, hay evidencias de que, a condición de 
que más de 85 por ciento de la población 
femenina esté inmunizada, los varones 
están protegidos mediante la inmunidad 
colectiva. 

El inconveniente es que dicha protec-
ción desaparece cuando la población de 
mujeres inmunizadas es menor. Y, según 
el artículo publicado en The Conversation, 
solo 54.3 por ciento de los adolescentes 
de entre 13 y 15 años recibieron dos o 
tres dosis de la vacuna contra VPH en 
2020. N

(Publicado en cooperación con Newsweek.
 Published in cooperation with Newsweek).

orofaríngeos. Sin embargo, considerando 
su prevalencia poblacional, este patógeno 
rara vez ocasiona cáncer. De hecho, cada 
año, solo 19,400 mujeres y 12,100 hom-
bres desarrollan cánceres por VPH.

CONTAGIO VÍA SEXO ORAL
“En la gran mayoría de las infecciones 
por VPH que resultan en cánceres cer-
vicouterinos, el contagio ocurre a través 
de las relaciones sexuales”, comenta para 
Newsweek el Dr. Christian Yates, profesor 
de biología matemática en la Universidad 
de Bath, Reino Unido. 

“Más del 60 por ciento de todos los 
cánceres de cuello uterino están causa-
dos por dos cepas del virus del papiloma 
humano. De hecho, el VPH es la enferme-

dad de transmisión sexual más común del 
mundo. Los hombres que son portadores 
asintomáticos pasan el virus a sus pare-
jas sexuales, y eso explica que el cáncer 
cervicouterino sea el cuarto tipo de cán-
cer más frecuente en mujeres, con cifras 
anuales de medio millón de casos nuevos 
y un cuarto de millón de defunciones en 
todo el mundo”, indica Yates.

que el aumento de los cánceres de oro-
faringe puede deberse a que el sexo oral 
empieza a volverse la tendencia principal 
entre los jóvenes, tal vez “en un esfuerzo 
por abstenerse de las relaciones sexuales 
con penetración”.

Al respecto, Allison comenta: “Muchas 
evidencias apuntan a que la causa de la 

creciente incidencia del cáncer de gar-
ganta secundario a la infección por VPH 
es el cambio de actitud hacia el sexo oral. 
Y la razón es que, cuantas más parejas 
sexuales tengas, mayor es tu probabili-
dad de infectarte con el virus”.

Este tipo de cáncer acaparó los titulares 
en 2013, cuando el actor Michael Douglas 
reveló al diario británico The Guardianque 
su cáncer de garganta pudo deberse a la 
práctica de sexo oral.

MUCHOS TIPOS DE VPH
Ahora bien, es importante señalar que el 
virus del papiloma humano también pue-
de derivar en otras enfermedades no can-
cerosas. “Existen muchos tipos de VPH, y 
algunos ocasionan cáncer, mientras que 
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LA CONSEJERÍA JURÍDICA DE PRESIDENCIA DIJO QUE ES FALSO QUE HAYA IRREGULARIDADES EN EL PROCESO LE-

GISLATIVO Y ACUSÓ QUE EL PROYECTO QUE PLANTEA ECHAR ABAJO EL PRIMER DECRETO DEL “PLAN B” NO TOMAR 
EN CUENTA LOS ARGUMENTOS DE LAS AUTORIDADES DEMANDADAS.

P OR : R E DACC IÓN A N I M A L P OL Í T ICO

Ante la negativa de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) de retrasar la discu-
sión sobre la primera parte de las reformas 
electorales conocidas como “Plan B”, la Pre-

sidencia de la República advirtió que si se invalidan las 
reformas impulsadas por Andrés Manuel López Obra-
dor, el máximo tribunal estaría violando la división de 
poderes y sustituyendo al Congreso de la Unión.

En un pronunciamiento, la Consejería Jurídica de la 
Presidencia sostuvo que la división de poderes “prohí-
be” a la Corte, establecer nuevos requisitos a trámites 
legislativos, pues asegura que esa es facultad del Po-
der Legislativo.

“La SCJN no debe restringir las atribuciones que la 
norma fundamental concede al Poder Legislativo para 
regular el trámite de elaboración de las normas, siem-
pre y cuando sean resultado de la voluntad mayori-
taria de los integrantes del Congreso de la Unión. De 
hacerlo, violará el principio de división de poderes y el 

El pasado 3 de mayo, la Presidencia solicitó a la 
Corte posponer el análisis y discusión de la primera 
parte del “Plan B”, para resolver impugnaciones pen-
dientes de la Ley General de Comunicación Social, ex-
pedida en mayo de 2018.

Sin embargo, por unanimidad de votos, las y los 
ministros desecharon la petición, pues la impugnación 

lunes 8 de mayo.

Además, consideraron que iniciar con el análisis del 
“Plan B” no provocará el dictado de sentencias con-
tradictorias ni afectará los principios de seguridad y 
certeza jurídica, ya que en este asunto se impugna-
ron procedimientos legislativos que son distintos a los 
controvertidos en 2018, a pesar de que se trate de la 
misma Ley General de Comunicación Social.

La Ley General de Comunicación Social fue impug-
nada en su momento por Movimiento Ciudadano, la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos y el Senado, 
bajo el argumento de “vicios en el procedimiento legis-
lativo”. Sin embargo, hasta ahora, las impugnaciones 
fueron admitidas, pero sin una sentencia sobre el tema.

LA CORTE Y EL “RÉGIMEN NEOLIBERAL”,
 SEGÚN PRESIDENCIA
En su comunicado, la Consejería Jurídica de Presiden-

-
sión, la Corte demuestra que hay “parámetros distin-
tos” para la revisión de las leyes en el país.

“Uno para revisar las leyes del régimen neoliberal 
(en cinco años no se ha querido dictar sentencia), y 
otro distinto para las normas que legítimamente expi-
de la soberanía popular en busca de la transformación 
que exige el pueblo de México (se resolvería en tres 
meses), a pesar de que se trata de la misma norma 
impugnada”.

También cuestionó el proyecto sobre la acción de 
inconstitucionalidad, elaborado por el ministro Alberto 

Pérez Dayán, el cual plantea echar abajo el primer 
decreto del “Plan B”, que contiene cambios a las leyes 
de Comunicación Social y de Responsabilidades Admi-
nistrativas.

La Presidencia dijo que es falso que haya irregulari-
dades en el proceso legislativo y acusó al ministro de 
ser parcial y no tomar en cuenta los argumentos de 
las autoridades demandadas.

“En el proyecto se omite examinar la dispensa de 
trámite, que es una atribución reglamentada de los 
legisladores, que los faculta para someter un asunto a 
discusión y votación durante una sesión sin pasar por 
comisiones, para lo cual basta que el pleno de la Cá-
mara de Diputados determine, por mayoría, que una 
iniciativa es de urgente u obvia resolución”, defendió 

-
nado fue expedido en cumplimiento de una sentencia 
emitida por la Corte.

“Resulta inexacto que se haya transgredido el prin-

el proyecto de sentencia, pues durante la aprobación 
de las leyes que integran el ‘plan B’ en materia elec-
toral, el Congreso de la Unión cumplió los requisitos 
constitucionales, legales, reglamentarios; incluso, con 
los criterios de la propia SCJN”, insistió.

La Presidencia dijo que “basta dar lectura a las ver-

para demostrar que durante la aprobación “se agota-
ron las etapas del proceso legislativo”.
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